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«الصحية»: ضم ربات البيوت و«الشيخوخة» والمستفيدين من التأمينات 
ومتلقي الأنصبة والمعاقين إلى التأمين الصحي للمتقاعدين «عافية»

ناقشت لجنة الشؤون الصحية والعمل في 
اجتماعهــا أمس تكليف المجلــس للجنة، بحث 
موضــوع التأمين الصحــي للمتقاعدين «تأمين 
عافية» ودور وزير الصحة بممارسة صلاحياته 
بإضافة شرائح جديدة له. كما ناقشت اللجنة 
قضية تأخر توفير الخدمات الصحية في بعض 
المناطق السكنية، إضافة إلى بحث توفير الأدوية 

في المنشآت الصحية.

وقال مقرر اللجنة النائب هاني شــمس في 
تصريح صحافي بالمركز الاعلامي لمجلس الامة 
إن اللجنة ناقشــت بحضور وزيــر الصحة د. 
أحمد العوضي وقيادات الوزارة تفاصيل توزيع 
مبالغ التأمين الصحي على المتقاعدين «عافية» 

والجوانب التي يشملها.
وقــال إن هنــاك جوانــب يحتاجها المريض 
وجوانب أخرى لا يحتاجها بينما يطلب تغطية 

خدمات أخرى، مشــيرا إلى أهمية دراســة هذه 
الجوانب.

واضاف شمس انه تم بحث قدرة المستشفيات 
وإمكانياتها في استيعاب إضافة بعض الفئات 
الأخــرى إلى «تأمين عافية» مثل ربات البيوت، 
ومن هم في سن الشيخوخة، والمستفيدين من 
التأمينات الاجتماعية ومتلقي الأنصبة من ذويهم 

المتوفين، والمعاقين أصحاب الإعاقة الشديدة.

وذكــر انه تمت أيضــا مناقشــة توفير كل 
الخدمــات للمرضى وتوفير ســبل الراحة لهم 
ومرافقيهم، وتسهيل مواعيد المراجعات وغيرها 
من الأمور الخدماتية، كذلك توفير أماكن خاصة 
للمعاقين في المستشفيات، وإعطائهم الاولوية 

لانهم يحتاجون الاهتمام الاكبر.
وبين شــمس أنــه من النقــاط المهمــة التي 
أثيرت هي نقص الأدوية وارتفاع أسعارها في 

الصيدليــات الخاصة مقارنة بالدول المجاورة، 
وايضا نقص بعض الأدوات في المختبرات.

وقال شمس إنه سيتم استكمال النقاش في 
هذه المواضيــع في الاجتماعــات المقبلة بهدف 
إنجاز ما ينفع المواطنين بإضافة بعض الفئات 
لبطاقة «عافية» وحل مشكلة النقص في الأدوية 
والمستلزمات الطبية ومراعاة مستويات الأسعار 

وأن تكون مناسبة وفي متناول الجميع.

بحثت قضية تأخر توفير الخدمات في بعض المناطق السكنية وتوفير الأدوية في المنشآت الصحية

د. احمد العوضي ود. مصطفى رضا هاني شمس متحدثا أسامة الشاهين وخليل الصالح والصيفي الصيفي وهاني شمس 

عبداالله الأنبعي: ٢٨ نائباً وقّعوا اقتراحاً بقانون لتطبيق نظام القوائم 
النسبية في انتخابات مجلس الأمة للانتقال إلى العمل الجماعي

أعلن النائب عبداالله الأنبعي عن تقدمه 
باقتــراح بقانون لتطبيــق نظام القوائم 
النسبية في الانتخاب، مبينا أن الاقتراح 

وقع عليه ٢٨ نائبا. 
وقــال الأنبعــي في تصريــح بالمركز 
الإعلامــي لمجلــس الأمة: نبشــر الكويت 
والكويتيــين في هذه المرحلــة الانتقالية 
التي سننتقل فيها من العمل الفردي إلى 
العمل الجماعي ومــن ضيق الفردية الى 

رحابة العمل الجماعي.
ورأى أنــه خلال ٦٠ عاما من التجربة 
الديموقراطية كان العمل الفردي يتسبب في 

وأد التشريعات حتى وإن كانت تشريعات 
ذات جــودة عالية. وأكد ان نظام القوائم 
النسبية سيؤدي إلى تسريع عجلة إنجاز 
التشريعات وتنظيمها، ويستكمل اقتراحات 
تحقيق الإصلاحات السياســية المتعلقة 
بتعديــلات اللائحــة الداخليــة وقانــون 

المفوضية العليا للانتخابات.
وشدد على أن المطالب الأساسية للشعب 
الكويتي مثل معالجة القضية الإسكانية 
والاقتصادية وتكويت الوظائف وملفات 
النصب العقــاري والقبــول في الجيش 
وغيرها لن تتحقق إلا بإيجاد بيئة صالحة 

تعمل بشكل جماعي في المرحلة الانتقالية 
للعمل البرلماني.

ونوه بــأن البرلمانات والديمقراطيات 
تطور نفسها لذلك يجب أن تكون البداية 
بتطبيــق نظام القوائم النســبية وإقرار 

قانون المفوضية العليا للانتخابات.
وثمن الحــس الوطني لجميع النواب 
الذين وصلوا لمجلس الأمة بنظام الصوت 
الواحــد واستشــعروا هــذه المســؤولية 
الوطنية ووقعوا على هذا الاقتراح، مبينا 
أن العدد فــي ازدياد في قادم الأيام نظرا 

لوجود تجاوب كبير مع المقترح.

وأعرب عــن أمله في أن يرى القانون 
النور في القريب العاجل لاسيما مع تقديم 
١٠ طلبات اســتعجال مناقشــة الاقتراح 
بمجلــس الأمة بالإضافة إلى قانون المدن 
الإسكانية وقانون تعارض المصالح وقانون 

إنشاء المفوضية العليا للانتخابات.
وأكد أن الهدف هو خلق بيئة مستدامة 
للكويــت والكويتيين صالحــة من حيث 
الجانب السياسي وتحسين المخرجات بما 
يحقق كل المطالب الشعبية التي يترقبها 
الكويتيون، ولكي يصوت الناخبون بناء 
على برامج عمل وليس على أسماء وأفكار 

فردية أو علاقات شخصية.
وأوضح أن المؤسسة التشريعية تدار 
بالأغلبيــة، وبالتالي فإن نظــام القوائم 
النسبية سيحقق القدرة العددية للإسراع 
في إنجاز التشريعات والبرامج والتعهدات 
التي تقطــع في الانتخابــات، معتبرا أن 
الاقتراح بالقانون سيكون مغيرا للمستقبل 
البرلماني في الكويت. وأعرب عن شكره 
للشــعب الكويتي الذي أخرج هذا العدد 
من النواب الذين لديهم الحس الكبير من 
المسؤولية، كما أعرب عن شكره للنواب 

الذين تفاعلوا مع الاقتراح.

سيحقق القدرة العددية للإسراع في إنجاز التشريعات والبرامج والتعهدات

عبداالله الأنبعي

عيسى الكندري يقترح المساواة بين الذكور والإناث
في المعاش التقاعدي للمعاقين والمكلفين برعايتهم

عادل الدمخي لشمول توصية منح معاش استثنائي
أو نهاية الخدمة العسكريين دون قصرها على الضباط

عيســى  النائــب  قــدم 
اقتراحــا بقانون  الكنــدري 
بتعديل بعض أحكام القانون 
رقم ٨ لســنة ٢٠١٠ في شأن 
ذوي  الأشــخاص  حقــوق 

الإعاقة.
وبقضــي الاقتــراح بــأن 
يســتحق المؤمــن عليــه أو 
المســتفيد الذي يرعى معاقا 
إعاقة متوســطة أو شــديدة 
معاشــا تقاعديــا كامــلا إذا 
بلغت مدة خدمته المحسوبة 
في المعاش ١٥ ســنة للذكور 
والإناث في حــالات الإعاقة 
المتوسطة و١٠ سنوات للذكور 
والإناث في حــالات الإعاقة 

الشديدة.
كما يقضي بأنه في حالات 
الدائمة،  الشــديدة  الإعاقــة 
المكلــف  يجــوز أن يكــون 

بالرعاية شخصان اثنان.
وفيما يلي نص الاقتراح:
(مــادة أولى): يســتبدل 
بنصوص المادتين (٤١، ٤٢) 
من القانون رقم ٨ لسنة ٢٠١٠
المشار إليه النصوص التالية:
مــادة (٤١): اســتثناء من 

قدم النائب د. عادل الدمخي اقتراحا 
برغبة لشمول التوصية الصادرة من 
اللجنة الرباعية بمنح معاش استثنائي 
أو مكافأة نهاية الخدمة لكل العسكريين 
في القطاعات العسكرية دون قصرها 
على الضباط حرصا على المساواة أمام 

الوظيفة العامة.
وجاء في نص الاقتراح: نمى إلى 
علمنــا أن اللجنــة الرباعية الخاصة 

بالقطاعات العسكرية (الجيش ـ الحرس 
الوطني ـ الشــرطة ـ الإطفاء) رفعت 
توصية بمنح معاش اســتثنائي لمن 
تقاعد من الضباط بعد تاريخ ١ يناير 
٢٠١٥، ولم يستفد من ميزات التقاعد 
أسوة بمن ترك الخدمة قبله ولم يستفد 
من العلاوات الأخيرة التي تم صرفها 
للعسكريين، وحيث ان هذه التوصية 
اقتصرت علــى الضباط دون ضباط 

الصف والأفراد.
لذا، أتقدم بالاقتراح برغبة بشمول 
التوصية الصادرة من اللجنة الرباعية 
بمنح معاش استثنائي أو مكافأة نهاية 
الخدمة لكل العسكريين في القطاعات 
العسكرية دون قصرها على الضباط 
حرصا على المساواة أمام الوظيفة العامة 
وتحقيقا للعدالة لجميع العســكريين 

المنتمين للقطاعات العسكرية.

المرتب إذا بلغت مدة الخدمة 
المحسوبة في المعاش ١٥ سنة 
للذكور والإنــاث في حالات 
الإعاقة المتوسطة و١٠ سنوات 
للذكور والإنــاث في حالات 
الإعاقة الشديدة، ولا يشترط 
للحصول علــى المعاش في 
هــذه الحالــة بلــوغ ســن 
معينة، وذلك وفقا للشروط 
والضوابــط التــي تضعهــا 
الهيئة بالاتفاق مع مؤسسة 

التأمينات الاجتماعية.
فقرة  تضاف  ثانية):  (مادة 
أخيــرة إلــى المــادة ٢٥ مــن 

شــديدة معاشــا تقاعديا إذا 
بلغت مدة خدمته المعاشية 
١٥ سنة للذكور والإناث في 
حالات الإعاقة المتوسطة و١٠
سنوات للذكور والإناث في 
حالات الإعاقة الشديدة، وذلك 
لجعل المعيــار التمييز على 
أســاس الإعاقة وليس على 
الجنس وســاوى بين الذكر 
والأنثى، وذلك تسهيلا على 
من يرعــون المعاقين ودعما 

لأوضاعهم المالية.
وفق هذا الاقتراح بقانون، 
رؤي أن تضاف فقرة جديدة 
إلى المــادة ٢٥ تقضــي بأنه 
في حالات الإعاقة الشــديدة 
الدائمة يجوز أن يكون المكلف 
بالرعاية شخصان اثنان وذلك 
وفقا للشــروط والضوابط 
التي تضعها الهيئة، وذلك بدلا 
من شخص واحد وفق النص 
الحالي وحصر ذلك في حالة 
الإعاقة الشديدة الدائمة فقط، 
مراعاة لظروف هذه الفئة إذ 
إنه فــي كثير من الأحيان لا 
يكفي شخص واحد لرعاية 

المعاق.

القانون رقم ٨ لســنة ٢٠١٠
المشار إليه نصها الآتي:

مادة (٢٥) - فقرة أخيرة:
«وفــي حــالات الإعاقــة 
الدائمــة، يجــوز  الشــديدة 
أن يكــون المكلــف بالرعاية 
شــخصان اثنان وذلك وفقا 
التي  للشــروط والضوابط 

تضعها الهيئة».
علــى رئيس  (مادة ثالثة): 
مجلس الوزراء والوزراء - 
كل فيما يخصه - تنفيذ هذا 

القانون.
ونصت المذكرة الإيضاحية 
على ما يلي: كشفت الممارسة 
العمليــة بعض الثغرات في 
القانون رقم ٨ لسنة ٢٠١٠ في 
شأن حقوق الأشخاص ذوي 
الإعاقة، وتحديدا في المواد ٢٥
والمــادة ٤١ والمادة ٤٢، الأمر 
الذي اقتضى هــذا الاقتراح 
المذكــورة،  المــواد  لتعديــل 
حيث عدل الاقتراح في المادة 
الأولــى منه نص المادتين ٤١
و٤٢ بحيث يستحق المؤمن 
عليه أو المستفيد الذي يرعى 
معاقــا إعاقــة متوســطة أو 

عيسى الكندري

د. عادل الدمخي

التأمينــات  أحــكام قانــون 
الاجتماعية وقانون معاشات 
العسكريين يستحق المؤمن 
عليه أو المستفيد الذي تقرر 
اللجنة الفنية المختصة أنه 
معاق معاشا تقاعديا يعادل 
١٠٠٪ من المرتب إذا بلغت مدة 
الخدمة المحسوبة في المعاش 
١٥ سنة للذكور والإناث في 
حــالات الإعاقة المتوســطة، 
و١٠ سنوات للذكور والإناث 
في حالات الإعاقة الشــديدة 
ولا يشــترط للحصول على 
المعاش في هذه الحالة بلوغ 
ســن معينــة، وذلــك وفقــا 
التي  للشــروط والضوابط 
تضعهــا الهيئة بالاتفاق مع 
العامة للتأمينات  المؤسسة 

الاجتماعية.
مــادة (٤٢): اســتثناء من 
التأمينــات  أحــكام قانــون 
الاجتماعية وقانون معاشات 
العسكريين يستحق المؤمن 
عليــه أو المســتفيد المكلــف 
قانونا برعاية معاق ذي إعاقة 
متوســطة أو شديدة معاشا 
تقاعديــا يعــادل ١٠٠٪ مــن 

أسامة الشاهين لمعالجة انقطاع 
الكهرباء والمياه عن حديقة السد

قدم النائب أســامة 
الشاهين اقتراحا برغبة 
بشأن معالجة انقطاع 
التيار الكهربائي والمياه 
عن حديقة الســد في 

الشعب.
وقال الشــاهين في 
مقدمة اقتراحه: إنه لما 
كان الهدف الأساســي 
من بنــاء الحدائق هو 
اســتمتاع النــاس بها 
وبجمال مســطحاتها، 
كما أنها تعتبر المكان 

المتاح أمام الجميع لممارســة مختلف 
الأنشطة الرياضية والترفيهية.

ونظرا للإهمال الــذي تعاني منه 
الحدائــق العامة فــي الكويت بصفة 
عامــة، وحديقة «الســد» في منطقة 
الشعب قطعة ٧ بصفة خاصة، ولعل 
أبرزها انقطاع التيار الكهربائي والمياه 
وقلة العناية والاهتمام بمرافقها، فإنني 

أتقدم بالاقتراح برغبة التالي:
«ســرعة حــل ومعالجة مشــكلة 
انقطــاع التيار الكهربائي والمياه عن 
حديقة السد بمنطقة الشعب قطعة ٧

وصيانة جميع مرافقها وتوفير جميع 
الخدمات اللازمة لرواد الحديقة».

ووجه النائب أسامة الشاهين سؤالا 
إلى وزير التربية ووزير التعليم العالي 
والبحث العلمــي د. حمد العدواني، 
طالب فيه بتزويده وإفادته بالآتي: 

١ ـ هــل تم رصد تجــاوزات مالية 
في عقود شــركات النظافة المتعاقدة 
مع الهيئة العامة للتعليم التطبيقي 
والتدريب في العامين الحالي والفائت؟ 
إذا كانت الإجابة بنعم يرجى تزويدي 
بعدد التجاوزات، وما الإجراءات التي 
تم اتخاذها حيال الشركات المخالفة ؟

٢ ـ هل تم صرف فواتير لشركات 

رصــد  تم  متعاقــدة 
مخالفات عليها؟

٣ ـ هــل تم صــرف 
فواتير لشركات عقود 
المتعاقدة مع  النظافة 
الهيئة العامة للتعليم 
التطبيقي والتدريب من 
غير مرورها والتدقيق 
عليها من قبل رئيس 
إذا  القســم المختص؟ 
كانــت الإجابــة بنعم 
يرجى تزويدي بعدد 
الفواتير، وما الإجراءات 
المتبعة في صرف الفواتير لشركات 

النظافة المتعاقدة.
٤ ـ هل تم تغيير بنود عقود شركة 
خدمات النظافة المتعاقدة في المواقع 

المختلفة بعد توقيعها؟
٥ ـ هل قامت الإدارة بتركيب أجهزة 
البصمة الخاصة بعمالة عقود النظافة 

المنصوص عليها بالعقد؟
٦ ـ مــا الاجراءات التــي قامت بها 
«الهيئــة» بخصوص كتــاب «ديوان 
المحاســبة» بوقــف جميــع الفواتير 
الصادرة لعقود شركات النظافة إلى 
ان يتم العمل على تصحيح الأخطاء 

ووقف التجاوزات في تلك العقود؟
٧ ـ هــل تم أخــذ موافقــة ديــوان 
المحاســبة قبل صرف تلــك الفواتير 

المشار إليها بكتاب الديوان؟
٨ ـ هل هناك عقد من عقود النظافة 
لم تتم ترسيته علما بأنه تم احتسابه 
فــي ميزانية «الهيئة العامة للتعليم 
التطبيقي والتدريب» في العام السابق؟
٩ ـ مــا الاجراءات التي تمت لندب 
إدارة الخدمــات  واختيــار «مديــر 
العامة» مــن (اختبارات) و(مؤهلات 
علمية) و(الخبرة العملية) و(التدرج 

الوظيفي) داخل تلك الادارة؟

في منطقة الشعب السكنية

أسامة الشاهين

النظافة  شركات  عقود  في  مالية  تجاوزات  رصد  تم  هل 
التطبيقي والتدريب؟ للتعليم  العامة  الهيئة  المتعاقدة مع 


